

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Sábado 24 Octubre 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 144

Se publica todos los días laborables.

## CRONICA PALATINA

Como hace tres ó cuatro días que no ha ocurrido ningun desastre de importancia en los ferro-carriles, ni se ha desbordado ningun gobernador civil ó algun río, no hay por el momento asunto que pueda llamarse de interés y que dé materia para llenar unas cuartillas.

Queda lo del reingreso del jefe del reformismo en el partido conservador, pero ya hemos tratado esa materia varias veces, y no es cosa de hacer pensar á los lectores que les vamos á referir una por una las encarnaciones de Brahma, ó que estamos traduciendo las *Metamorfosis* de Ovidio.

Descansemos por un momento de la penosa tarea de seguir á Romero en sus caprichosas evoluciones, y como diría Commelerán en latín, si no se llamase en todos los idiomas Sancho, *paulo minora canamus*, ó lo que es lo mismo, para que Cánovas y Martínez Campos lo entiendan, hablemos de las instituciones.

Ya que nosotros no hemos abierto en nuestro diario una sección especial para dar cuenta de cuándo se constipa una institución ó cualquier infantilillo tiene un cólico, no es cosa de que nuestros lectores carezcan siempre de noticias sobre cosas de tanto interés, y tengap que andar preguntando al recaudador de contribuciones si la real familia goza de buena salud y no ha perdido el apetito.

Hoy, ¡loado sea Dios! podemos calmar la natural impaciencia de nuestros lectores por saber qué tal se halla esa Familia, dándoles pormenores y detalles que les llenarán de regocijo. Son noticias que sabemos de muy buena tinta, y de las que podemos responder en absoluto.

Ayer por la mañanita salió S. M. el rey de paseo con su augusta madre, y sin llevar siquiera un mal caballero, se fueron á hacer varias visitas.

Un alto personaje, cuyo nombre no es permitido revelar, nos asegura bajo su palabra de honor, que antes de salir habían tomado chocolate, pero no pudiendo responder nosotros mismos de la exactitud del hecho, damos la noticia con las reservas consiguientes. También dice algun autor que, al dirigirse al Retiro S. M. el rey con su augusta mamá, recibieron en las calles mil homenajes de consideración y cariño. No hemos podido contar uno por uno los homenajes; pero así á ojo de buen cubero, calculamos que el susodicho autor se equivocó en la cuenta y ha echado de largo.

Lo que sí es cierto es que visitaron la casa de fieras, «mostrándose el rey-niño muy complacido» con una leona desdentada, flaca y sarnosa, y un oso que de puro anciano no puede tenerse en pié—no ya principales, sino casi únicos huéspedes del gran establecimiento zoológico fundado por el rey Fernando VII.—

No se dice si los monos, que están en una gran jaula haciendo siempre extravagancias hicieron gracia á S. M. el rey, pero suponemos que no le llamarían gran cosa su real atención, habiendo tenido ocasión de ver, al abrir las Cortes los gomosos del Congreso.

De allí se encaminaron las personas reales á la Castellana, y luego se fueron á palacio, dando con estas idas y venidas ocasión á que el autor indicado,

al echar la cuenta de los homenajes, vuelva á incurrir en nuevos errores aritméticos.

Después de haber estado por la mañana en la casa de fieras, por la tarde se fué la real familia á la casa de vacas, regresando á casita al anocheecer por no haber ya luz para ver mas animales.

Y con esto, amigo lector, quedarás ya bien enterado de que continúa sin novedad en su importante salud la familia real.

ELADIO DE LEZAMA.

## CASAS PARA OBREROS

Mal podía presumir, cuando apenas hace un mes retrataba las condiciones horribles en que nuestros proletarios de Madrid viven; que una inmensa desgracia había de extender mis argumentos á los braceros del campo en toda España. En la capital se envenenan los pobres en cuchitriles asquerosos; en los pueblos están constantemente bajo la amenaza de muerte de la primer tormenta algo copiosa.

Consuegra arrasada, la misma Almería y Albox nos demuestran que nuestro clima, sobre todo después de la desaparición de los montes, exige algun mayor cuidado constructivo, que el *tapias* y el *adobe*, si son aterruanos y baratos, son en cambio un peligro de todo momento; que para algo más que para estar impresas en los libros se han descubierto las leyes de la higiene social. ¡Miserables de nosotros, los que pretendemos pensar en este rincón de Europa, si tan luctuosas enseñanzas, no nos sacan de nuestra añeja rutina!

Pero lo cierto es.... que no salimos de ella. La caridad inagotable del pueblo ha corrido en auxilio de los supervivientes; ha amontonado sobre las ruinas húmedas, víveres, ropas, consuelos; se prepara á construirles albergues, nuevas casas.... de *tapias* y *adobes*! ¡A ponerles caritativamente en condiciones de perecer como sus padres y hermanos, á la primer tormenta copiosa! Esto sería triste, si no fuera al mismo tiempo inútil.

Por otra parte, las condiciones higiénicas del proyecto de *El Imparcial*, son más que deficientes: son bastante malitas. Las casas serán de una sola planta, y en cuarto bajo es sabido que no se debe dormir; cuentan tres alcobas, no muy grandes, *sin ventilación*, una en la salita, otra en la *cocina* y otra en la *cuadra*.... ¡buenos ambientes preparados para los niños, para los enfermos, para las púérperas; las emanaciones del hogar y del estiércol! Aun los animales no salen mejor librados: el pajar de *paso* para la cuadra es ocurrencia peregrina.

Se objetará sin duda, lo sabemos, que la premura del tiempo... la escasez de recursos... la lejanía de comunicaciones fáciles... todo falso. Hace ya meses que en Zaragoza están *construidas* dos casas de obreros de la Patente Navarro, con armazones de madera, con dos pisos, con paramentos de ladrillo á *cava vista*, con cubiertas de teja plana, con ventilación y calefacción artificiales... con cien detalles de progreso, hasta la *cocina económica* y el *fregadero de mármol*, y solo cuestan *mil pesetas*.

Esto lo sabe toda España, lo sabe *El Imparcial*, y sin embargo, ni aún ha creído prudente, *caritativo*, anunciar á concurso la formación de los pla-

nos para su barrio, aún gratuita, porque cien arquitectos hubieran concurrido.

D. Ezequiel Martín ha hecho el esfuerzo de formalizar esos planos, robando horas al descanso de sus penosísimas tareas, en una población anegada; por ello, por su abnegación, por su desinterés, merece la consideración y respeto de todos; pero el tiempo es factor ineludible en todas las obras humanas, y esos cien arquitectos que al concurso habrían acudido, desde el reposo de su gabinete hubieran traído datos que al Sr. Merino eran materialmente imposibles. Solamente con el sistema Navarro, que probablemente no hubiera sido el mejor, en vez de cincuenta casas de planta baja, se hubieran construido unas ochenta ó más con principal, y esas treinta ó más familias socorridas hubieran sido otros tantos heraldos de la caridad de Madrid y del acierto de *El Imparcial*.

Es doloroso que, aún en las empresas filantrópicas, los compromisos de momento ó la *suficiencia* propia mermen de este modo los socorros en cantidad y calidad.

Y como de prudente es cambiar de consejo, todavía nos acaricia la esperanza de que *El Imparcial* modifique su concurso, empezando por los planos y el procedimiento constructivo. Nada molestaría esto al arquitecto Sr. Martín, que pruebas suficientes llevadas de su corazón generoso; en cambio llevaría consuelos permanentes á doble número de necesitados.

\*\*\*

Decíamos, al iniciar estas observaciones á vuela pluma, que desde la despoblación de nuestros montes, las tormentas producen inundaciones. Es lo admitido y corriente; mas cuando se trata de prevenir los estragos de esas corrientes, todos se acuerdan de murallas y malecones; nadie de repoblar las montañas. Somos muy españoles...

Un distinguido ingeniero, D. Antonio Montenegro, ha demostrado *prácticamente* que la repoblación es fácil, es barata y es *eficaz* sobre todo. Sin embargo, nadie se acuerda de su sistema, hoy que hay dinero para plantearle.... ó si alguno se acuerda, es quien no puede secundarle.

Valga, pues, en descargo de conciencia.

En lugar de canales y malecones, hagamos bancales y pantanos.—En nuestra patria no hay que abrir caminos á las aguas.... ¡de sobra se van ellas á los mares! Lo que hay que hacer es detenerlas para que fecundicen nuestro abrasado suelo.

¿Se hará? Lo dudo.

DOCTOR HUELDES TEMPRADO.

## Noticias políticas

«El sentido político» titula *El Clamor* á un artículo que publica en su número de ayer.

Es indudable que el colega se ha inspirado en la historia política del Sr. Romero Robledo para escribir el artículo citado, porque las siguientes líneas, que del mismo copiamos, vienen de perilla al jefe reformista. Véase la prueba:

«....., combatir un día el Jurado y aceptarlo más tarde; prometer emigrar á Africa si se establecía el sufragio universal y ser luego entusiasta y convencidísimo apóstol de esa gran conquista; tronar

contra los demócratas y abrir más tarde á estos los brazos para pedirles sávia y fuerza y vida...»

¿No es esto mismo lo que ha venido haciendo el Sr. Romero Robledo?

Puede asegurarse que ya no guardará memoria de la série de evoluciones que ha hecho durante su vida política; tantas han sido.

El Sr. Silvela lo llamó astro errante de la política, y nunca ha podido apreciarse más exactamente una frase.

Pese á la travesura del Sr. Romero Robledo, el país no ha perdido totalmente la memoria.

Y juzga de igual manera la formalidad política del Sr. Romero Robledo que la de Sagasta.

Si no supiéramos que los monárquicos, prescindiendo de los intereses del país, solo se ocupan en los suyos particulares, creeríamos, en vista de las conferencias y cabildos que celebran estos últimos días sus personalidades más importantes, que algo muy extraordinario se prepara.

La visita del ministro de la Gobernación al señor Martos, que duró hora y media, ha dado ocasión á que algunos crean que estos dos hombres públicos tratan de pactar una alianza ofensiva y defensiva.

Nada extraño sería, dados los rumbos que se supone ha de seguir el Sr. Silvela, que procurara atraerse elementos valiosos, con los cuales poder imponerse al Sr. Cánovas, cuando las circunstancias lo exijan.

El Sr. Silvela, á pesar de la aparente indiferencia con que parece mirar el reingreso del Sr. Romero Robledo en el partido conservador, no tolerará con calma que este hijo pródigo venga á usurparle la influencia que él ha alcanzado dentro de su partido.

Por esta causa el ministro de la Gobernación se halla resuelto á abandonar el Gabinete, para de este modo quedar desembarazado y en libertad de resistir al Sr. Romero Robledo, aunque de ahí pueda resultar una excisión en el partido conservador.

A todas estas cosas se atribuye en principio la visita del Sr. Silvela al ex-presidente del Congreso; y por esta razón decíamos que tales conferencias solo se dirigen á satisfacer personales intereses; de ningún modo, á buscar medios para aliviar la crítica situación del país.

Decíamos que las Compañías ferro-viarias son omnipotentes, pero tenemos que rectificar nuestras apreciaciones.

El Sr. Ojesto, gobernador de Valencia, es mucho más poderoso que las Compañías, como lo ha demostrado recientemente.

Un periódico de Valencia refiere el siguiente sucedido:

«Ayer salieron de Gandía el Sr. Ojesto y la escolta de empleados que siempre lleva consigo, separándoles del cumplimiento de su obligación, sin duda para que le den más brillo y esplendor, y se dirigieron á Dénia, subiendo en el ferro carril sin tomar billete.

»El revisor del tren, al encontrarse en los coches de segunda y de primera viajeros sin billete, hubo de decirles que habían incurrido en falta, prevista por los reglamentos; pero el señor gobernador, echándose de bravo, lejos de amparar como debía á un dependiente de la empresa que cumple con la ley, invoca los preceptos de esta y defiende los intereses legítimos de la empresa, la emprende con el revisor, le increpa duramente, usa palabras fuertes y sostiene la monumental atrocidad, la herejía jurídica, de que un gobernador puede autorizar á unos cuantos caballeros particulares para que viajen sin comprar billetes.

Todos los viajeros se enteraron del escándalo y se hacían cruces de que un gobernador fuera capaz de hacer tan pública ostentación de su desprecio á las leyes; pero esto importa muy poco al Sr. Ojesto,

y el resultado fué que sus amiguitos continuaron en el tren sin pagar el billete.»

Los que creyeran que el gobernador de la Coruña era único en su clase, verán ahí que le ha salido un competidor que le dá quince y raya.

Veremos lo que hace la Compañía con este caballero.

Entre tanto, ¿no podía el Gobierno ampliar al gobernador de Valencia sus facultades? Porque el pobrecito se conoce que es corto de genio.

Aunque, bien mirado, la cosa arguye un estado de deficiencia intelectual, que hace presumir que el pro-cónsul de Valencia está bajo el influjo de algo que cae bajo el dominio de la ciencia de curar.

## CRONICA LOCAL

### EL CONSEJO DE DISCIPLINA.

Ayer tarde, poco más de las cinco, se reunió, como habíamos anunciado, el claustro de este instituto, en Consejo disciplinario, para castigar una falta que se supone cometida contra un Catedrático de aquel establecimiento docente, por un alumno del mismo.

Cuarenta años hacía que semejantes espectáculos no se habían presenciado. Tan estremados se consideran tales actos.

Pero hoy, atendidos los hechos que motivaron el de ayer, nos prometemos ver muy á menudo una turbamulta de chiquillos, con cierto aire cómico, apiñada en los corredores de nuestro instituto, ávidos de contemplar la suntuosidad de todo un claustro, con su traje ritual, hojear el Reglamento (húmedo y amarillo de puro desusado) de nuestro establecimiento oficial de Enseñanza, para buscar en sus vetustas páginas, un artículo que pene y castigue la falta cometida por la irreflexión é ignorancia de un chiquillo de doce años, que si tiene discernimiento para aprender historia, le falta, para esclarecer los hechos y decir lo que hay en ellos de verdad, ante un tribunal sentenciador que prohíbe que el padre ó persona mayor represente al acusado y da tanta ampliación y tan ancho campo, á quien acusa.

¿Es equiparable la ascendencia y la fuerza moral de un tribunal de hombres encanecidos en el estudio de la filosofía, sobre un chiquillo de doce años, con la acción de defensa de éste? De ninguna manera.

En esta especie de juicio oral, ¿que veracidad ni que fuerza pueden tener las declaraciones prestadas por testigos de doce años, alumnos del instituto, sobre los que ha de obrar necesariamente la fuerza de la intimidación producida por catedráticos que les han de examinar, y que ven caer sobre su cabeza la odiosa venganza de un terrible suspenso?

Nosotros conocemos la falta castigada, y porque la conocemos hablamos de esta manera, y por consiguiente, francamente lo decimos, en el acto de ayer no vimos una dignidad ofendida, ni una moralidad insultada; tal vez alguien crea ver transparentarse una inquina, un encono y una estúpida animosidad, contra la ignorancia y la irreflexión de un niño de doce años: nosotros vemos tan sólo una susceptibilidad extremada por parte del acusador, y una severidad harto complaciente por parte del Consejo.

Comprenderíamos un digno castigo, en la imposición de una pena puesta directamente por el profesor al alumno dentro de la misma clase, pero no en la corrección por medio de un fallo de Consejo de disciplina, que tal jurado debe reunirse en casos graves, auténticos y de pública notoriedad.

Y de nuestra parte tenemos todas las personas sensatas que presenciaron la escena. Estaban horripiladas y como tontas, al contemplar, por espacio, nada menos que de tres horas, reunido aquel sindicato, para castigar el grave delito imputado á un parvulillo.

No necesita tanto tiempo un jurado, para pronunciar su veredicto en una causa de asesinato.

Con ocho días de reclusión y reprensión pública se castigó al alumno acusado.

Ya haremos sobre ello nuestros comentarios.

Con sin igual satisfacción hemos sabido que en cuanto llegó D. Gabriel Fuster á Osuna fué puesto provisionalmente en libertad, hasta que, celebrado el juicio oral á que había sido citado, ha sido absuelto libremente, con todos los pronunciamientos favorables.

Felicitemos á nuestro amigo y á su respetable familia por haber visto tan pronto y tan felizmente terminado este enojoso asunto.

Por el mismo autorizado conducto por el que se nos participó el proyecto de la Empresa del Circo Balear de dar hoy un concierto, se nos hizo saber anoche que dificultades insuperables surgidas á última hora, y que nunca pudieron preverse, hacían imposible la realización, por el momento, de aquel proyecto, que tal vez pasará dentro de algún tiempo á vías de hecho, destinando el producto á un fin más local y de resultados más inmediatos que el que sus autores se proponían.

Ha salido para el Continente el arrendatario del Teatro Principal Sr. Cussini en busca de compañía que quiera actuar en nuestro primer coliseo durante la temporada de invierno.

Los recaudadores de cédulas personales de esta capital nos participan que el día 31 de este mes concluye el plazo voluntario para la adquisición de dichos documentos y que á los que involuntariamente no se les haya hecho su domicilio se sirvan pasar por la recaudación subalterna San Jaime 25 entre-suelo.

Dice *El Noticiero Balear* que segun telegramas que ha recibido la empresa del Teatro-Circo, parece que el día 2 del próximo Noviembre empezará á actuar en dicho coliseo una compañía de zarzuela como la que hizo las delicias del público durante el mes de Setiembre último.

Tan pronto sepamos los nombres de las principales partes de la compañía, los pondremos en conocimiento de nuestros lectores.

Han de proveerse por concurso de ascenso las siguientes escuelas de esta provincia:

	Pesetas.
Elementales de niños	
Cas Concos (Felanitx) . . . . .	625
Elementales de niñas	
Galilea (Puigpuñent) . . . . .	625
Bonanova (Palma) . . . . .	625

Además del sueldo que para cada escuela va señalado, los Maestros disfrutarán habitación decente para sí y su familia, y el producto de las retribuciones de los niños que puedan pagarlas.

Propone *El Isleño* que el Ayuntamiento subaste los pastos que espontáneamente crecen en la plaza de Santa Magdalena y este ingreso dedicarlo á la compra de caballos para la Guardia municipal.

El caso merece estudiarse.

Mañana, si el tiempo no lo impide, dará la primera función de esta temporada, la compañía gimnástica de los hermanos Llop.

En lugar preferente insertamos el anuncio.

**CORREO DE HOY**

Madrid 22 de Octubre.

Todos los ministros han prometido al señor Cos-Gayon ultimar los presupuestos y tambien remitirle una nota para hacer un estado comparativo de los anteriores presupuestos con los proyectados.

Queda desmentida rotundamente la version relativa á que el señor Cánovas se encargaria de la cartera de Gobernacion, en el caso de que el señor Silvela insistiera en marcharse del ministerio. Hoy se ha hablado poco de crisis; sigue creyéndose aplazada.

Ha causado gran pánico en la Bolsa la noticia de la subida de los cambios en París á 12 y 35 y la baja de medio entero de la Denda Interior y Exterior, como tambien la baja de las acciones del Banco de España que han quedado á 398.

Oficiosamente, dícese que el Gobierno tiene noticias autorizadas de que el Gobierno francés procura obtener de la comision del Senado una rebaja en las tarifas. El periódico *El Correo*, comentando la noticia, indica que la actitud del Gobierno de Francia solo tiene por objeto engañarnos nuevamente, pues nada se conseguirá en favor de nuestros vinos. Acusa de debilidad al partido conservador y dice que este dió motivo á que se envalentone Francia. Añade que los conservadores adjuraron sus principios viniendo á plagiar á los liberales, sin fortuna, deduciendo que, puesto que no se sabe porque ocupan el poder, deben dejarlo. Los fusionistas que están poco conformes con el temperamento expectante del señor Sagasta, aplauden la actitud del *Correo* y la consideran propia de un partido de oposicion.

Las acciones del Banco han bajado cuatro enteros. Atribúyese la baja á la noticia, que circuló en Bolsa, de haber encargado el Banco la fabricacion de láminas para un empréstito de 250 millones. Coméntase esto desfavorablemente para el Banco, censurándose al Gobierno por haber concedido al Banco privilegios que pueden perjudicar al crédito nacional.

Sueltos oficiosos de *La Correspondencia* niegan que el señor Vallejo Miranda haya dicho á un reporter de un periódico francés que España romperá las relaciones políticas con Francia, si Francia rompe sus relaciones económicas con España. Este varetazo que recibe el señor Vallejo no le hará dimitir, aunque el suelto supónese salido de la misma presidencia.

Respecto al aumento de los cambios, dice el Gobierno, por boca de la *Correspondencia*, que es resultado de una larga política económica que no tiene solucion inmediata. Esto último es el único consuelo que se le ocurre al Gobierno para calmar la excitacion que domina en los círculos bursátiles.

El aumento de los cambios alarma profundamente al elemento mercantil, pues dificulta las transacciones. En los círculos bursátiles reina el disgusto consiguiente, achacándose principalmente el hecho á la desdichada gestion del Gobierno en los asuntos económicos internacionales.

Madrid 23.

Dícese que el Banco ha encargado la confección de láminas para un empréstito de 250 millones de pesetas amortizable.

Las carreras de caballos han estado hoy muy desapimadas.

Ha salido el Sr. Sagasta para Santisteban.

El *Correo* acusa al Gobierno de que carece de criterio económico para resolver los problemas pendientes y le censura que espere las decisiones de Francia para resolver la cuestion vinícola; pregunta qué títulos presenta para mantenerse en el poder.

Vitoria.—Hoy, tercero y último día de las maniobras militares la marcha resultó penosa por cuanto fuerte vendabal levantaba gruesas nubes de polvo

durante todo el trayecto por el país montañoso; pero la columna ejecutó la marcha con gran precision, mereciendo generales alabanzas.

A las once de la mañana dióse «alto» en el sitio donde había de comenzar el combate, cerca de la venta del Grillo. A seis kilómetros de Vitoria las fuerzas descansaron durante una hora; á las doce de la tarde dióse la orden de ataque cuando reinaba el viento huracanado.

Suponíase que el ejército que fué derrotado ayer entre Izarra é Iñaro se había replegado en los altos de Arazo para defender el pueblo de Vitoria que debía ser atacado por el ejército que había salido de Bilbao; éste debía venir terminando las maniobras con su entrada en Vitoria. Comenzó el combate atacando el ejército de Bilbao por los flancos de la derecha, de la izquierda y del centro; el campo de batalla figuraba un arco, siendo la cuerda la carretera de Orduña á Vitoria, y el medio círculo del arco bordeando unos pequeños montes que van á parar hasta Vitoria.

Atacaron las posiciones los batallones de Africa, Estella y Llerena apoyados por tres baterías de artillería y una seccion de caballería, cuyos movimientos fueron ejecutados con precision, desplegándose guerrillas por las estribaciones de las sierras, cañoneándose y fogueándose ambos ejércitos. Llamó mucho la atención la maniobra siguiente: hallábase en una llanura una compañía del regimiento de Africa protegida por una seccion de caballería, compañía que fué cargada cinco veces por tres secciones de caballería de frente y de flanco. Dicha compañía formó cuadros con gran rapidez, rechazando los ataques repetidos y maniobrando admirablemente hasta que fué socorrida por fuerzas que se hallaban á retaguardia.

Terminó la batalla tomando las fuerzas de Bilbao el puente de Arriaga por un movimiento envolvente de fuerzas combinadas, haciendo retroceder las fuerzas de cazadores de Madrid, Navas y artillería. Terminadas las maniobras entraron las fuerzas á la poblacion. Eran cinco batallones, el regimiento de artillería de montaña, caballería y cazadores. En Vitoria desfilaron ante el general Loma.

Los ministeriales niegan que existan cartas del señor Elduayen censurando duramente la política del Gobierno. Empiezan las murmuraciones contra el señor Silvela entre los mismos conservadores, pues dicen que estaba moralmente comprometido á salir del Gobierno y ahora se queda como si tal cosa. Hay completa carencia de noticias de interés en la prensa de la mañana.

Las últimas noticias de París confirman las anteriores respecto á la buena disposicion del Gobierno en la cuestion de los vinos. En sus artículos *Le Temps* y otros importantes periódicos examinan los perjuicios políticos que traería á Francia la ruptura de relaciones comerciales.

París 22 de Octubre.

Dícese que el Gobierno ha dispuesto intervenir en el seno de la Comision arancelaria del Senado para obtener una rebaja importante en los derechos sobre nuestros vinos, creyendo que un derecho excesivo crearia serias dificultades comerciales entre Francia y España.

El Gobierno francés rechaza el derecho de 25 francos que impuso la Comision arancelaria del Senado á las carnes saladas, aceptando el derecho de 20 francos que impuso la Cámara de diputados.

Ha habido una nueva insurreccion en el Paraguay; pero pudo reprimirse en el acto, habiéndose restablecido el orden; faltan detalles.

En los círculos católicos de Roma se desautorizan las versiones que ha propalado la prensa inglesa respecto á abandonar Roma el Pontífice Leon XIII.

Londres 22 de Octubre.

Mr. Chamberlain, temiendo el advenimiento de

Mr. Gladstone, ha dicho en Surdenland que si este político liberal triunfa, la anarquía reinará en Irlanda, la triple alianza retiraría su amistad á Inglaterra, ésta perdería el Egipto y luego surgirían para ella peligros en la India y en Constantinopla.

Esta es la opinion de los conservadores ingleses, aferrados al poder.

**ALCALDIA DE PALMA**

Habiéndose procedido por los dependientes de esta Alcaldía al reparto á domicilio de las hojas para la formación del padrón del vecindario en cumplimiento de lo dispuesto en la ley; he creído conveniente, atendiendo á la notoria importancia de este servicio, hacer presente las prevenciones siguientes:

1.<sup>a</sup> Todos los que el viernes próximo 23 del que cursa, no hubiesen recibido la hoja de padrón ó se le hubiese extraviado, inutilizada, ó necesitaren más de una, se presentarán en la Casa Consistorial á recoger los ejemplares que necesiten.

2.<sup>a</sup> Los individuos á quienes el día 29 del indicado mes no se les hubiese recogido á domicilio por los dependientes de esta Alcaldía la hoja de padrón la presentarán en esta Casa Consistorial desde el espresado día hasta el 31 inclusive del actual.

3.<sup>a</sup> Para exigir la debida responsabilidad á los que dejasen de llenar el servicio del empadronamiento de que se trata, no podrá servir de excusa alguna el no haber recibido la hoja en blanco, ni el de no haberles sido recogida á domicilio una vez escrita.

4.<sup>a</sup> Ninguna persona cualquiera sea no puede eludir el deber de hacerse continuar en el empadronamiento, bajo la responsabilidad marcada por la ley.

Palma 20 Octubre de 1891.—El Alcalde, La Bastida.

**PLAZA DE TOROS DE PALMA**

GRAN COMPAÑÍA GIMNÁSTICA ACROBÁTICA Y PANTOMÍMICA

bajo la dirección de los

**HERMANOS LLOP**

Función para mañana domingo 25 Octubre de 1891 á las 3 y cuarto en punto.

PRECIOS: Palcos sin entrada 2 pesetas, Sillas de redondel 0'25, Entrada general 0'40, Medias entradas para niños menores de 10 años y soldados sin graduación 0'25.

**TELEGRAMAS**

(De la prensa asociada)

Madrid 23 á las 7'55 n.

Las acciones del Banco de España han bajado trece enteros. Los ministeriales lo atribuyen á la subida de los cambios y á manejos del sindicato de los bajistas para obtener condiciones favorables al empréstito, que anunció el Gobierno. Calculan que entre Madrid y Barcelona se han comprado desde Mayo por 400 millones de pesetas títulos de deuda exterior y añaden que el Gobierno ha aplazado el empréstito. El Banco obtendrá un préstamo de 100 millones de la casa Rotschild.

# SECCION DE ANUNCIOS

## FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.  
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:25 tarde.  
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.  
 De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:15 tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## CORREOS

### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (via Alcudia).  
 Para Valencia jueves 4 tarde.  
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
 Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde via Alcudia).

### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (via Alcudia) y sábado 7 mañana.  
 De Valencia, lunes 7 mañana.  
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
 De Mahón, lunes 10 mañana (via Alcudia) y jueves 7 mañana.

# LA PALMA

SEMANARIO

DE

# HISTORIA Y LITERATURA

SEGUNDA EDICION DEL QUE SE PUBLICO

de 4 de Octubre de 1840 á 5 de Mayo de 1841.

Hállase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas ejemplar en rústica.

\*\*\*\*\* **MAGNESIA** \*\*\*\*\*  
 LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE  
**VALENZUELA**  
 Se vende á UNA peseta el bote.  
 Se descuenta el envase á su devolución.  
 Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.  
 \*\*\*\*\* **EFERVESCENTE** \*\*\*\*\*

# COLMADO "LA PROVIDENCIA"

DE

## BENITO POMAR

### Buena calidad en géneros--Baratura en precios

### TAPIOCA CON PREMIOS

A todo comprador de uno ó mas paquetes se le regala un plato, una taza para café, un vaso cristal con bonitos paisajes, un florero y otros objetos por el estilo segun la compra.  
 La tapioca es alimento muy útil para los niños y personas delicadas del estómago.

### Jerez Pomar

Garantizado igual al que se vendía á Ptas. 1'50 botella  
 Precios hoy botella de 3/4 de litro devolviendo el envase. . . . . Ptas. 1'12  
 A litros . . . . . » 1'25

### Málaga

Botella 3/4 de litro . . . . . » 1'50  
 A litros . . . . . » 1'75  
 BACALAO SCHELLAND DE 1.ª—Tomando todo el bacalao el Kil. » 1'38  
 BUJÍAS PERFORADAS.—En un Kilo entran 17 . . . . . el Kil. » 2'25

Jabon pintá azul, igual al inglés fabricado en casa, el Kilo Pesetas 0'62

Panes de trigo puro y panecillos Viena.—Fabricacion de D. Antonio Forteza  
 Horno de Santa Eulalia.—Especialidad en sopas de gluten extranjeras para los diabeticos.

Representante de la casa Gonzalez Byass C.ª de Jerez.  
 Representante del Sr. Baron de Binimuslem de Mahon.  
 Representante de D. Francisco Robert Sucesor de Torra San y C.ª para los Salsichones.  
 De este último artículo se reciben órdenes para entregar á mediados del próximo Noviembre.  
 A todo comprador de jabon, por valor de Ptas. 1'50, se le regala tambien un objeto.

# ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Noticiero Balear*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:  
 Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.  
 Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.  
 Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionamente.  
 Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.  
 El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.  
 Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Los días que se anuncian se verificarán además de los trenes ordinarios, los extraordinarios siguientes:

Días: 25 actual, y 1.º de Noviembre 1.ª y 2.ª Féria en Inca.

De Palma á Inca, á las 10:30 mañana.  
 De Inca á Palma, á la 1 tarde.

Días: 8 y 19 Noviembre 3.ª Féria y «Dijous Bó» en Inca

De Palma á Inca, á las 7 y 10:30 mañana.  
 De Inca á Palma, á las 1 y 5 tarde.

NOTA: En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3'60 en 1.ª clase, y ptas. 2'30 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

## MOVIMIENTO DE BUQUES

Dia 23.

FONDEADOS

De Santañy laud «Puerto Pi», de 13 toneladas, pat. Bartolomé Salvá, con 4 mar. y sal.

DESPACHADOS

Para Savannah barca noruega «Candeur», de 451 ton., cap. J. B. Nielsen, con 10 mar. y lastre.  
 Para la mar vapor «Salvador», de 59 toneladas, cap. D. José Céspedes, con 13 mar. y su equipo.

## Teatro-Circo Balear

Funcion para hoy sábado.

La comedia en 2 actos:

LA CARETA VERDE

La comedia en 2 actos titulada:

EL PADRON MUNICIPAL

Entrada general 2 reales.

A las 8